
知彼知己
! ! ! !我是一个退休军官，从事军事工作几十年，
作为指挥员必须熟知敌我双方人员素质、战斗
力、武器装备、后勤保障、交通道路、地形地物等
情况才能打胜仗。股市投资和打仗道理一样，也
必须熟知你所投资企业的整个行业发展趋势，是
朝阳产业还是夕阳产业、总股本大小、每年能否
给股民丰厚的红利回报，市盈率是否低、净资产
收益率是否高等都必须在买股前做足功课，搞好
调查研究，查阅公司有关资料方能下定决心。

当前中央和地方国企改革如火如荼，石
油、航空、通信、军工、新经济概念、区块链概
念、独角兽概念等的龙头企业机会很多，从中
选择绩优、有基本面支撑、有政策扶持、行业趋

势发展明朗、受资金青睐的成长股买入有较大
的嬴利空间。我 !月 "日买入环旭电子（代码
#$"!%"）"万股，价格 "!&$'元，%月 #日涨到
"(&'#元卖出，盈利 !&)'万元。我看好它的理
由是：该公司位于上海市张江高科技园区，从
事计算机、通信、电子设备制造的高科技产业，
是“苹果手表”*+,环节独家供应商，属于智能
可穿戴新兴朝阳产业，有广阔发展前景。!$")

年每股收益 $&#$元，市盈率 !#倍，净资产收
益率 "#&%!。我在战略上准备长期跟踪，在战
术上采取波段操作，正如股评家陈晓钟先生最
近发表的文章所说，投资股票要低价买进，高
价卖出，获取最大收益。 满必鸿
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借题发挥的“独角兽概念股”
! ! ! !当下股市风云变幻。春节过后上证指数
围绕着年线作上下 -$点左右的盘旋，直到
本周五，受美国股市大跌因素的影响，上证
指数开盘几乎与道·琼斯指数收盘下跌
!&'.同比例下调，股市的技术图型再度改
变，大盘向下突破，远离了 %!'(点的年线。

撇开国际市场的因素，当下中国股市本
身面临着结构性调整。“独角兽”这词是春节
后出现的，但股市政策的大转向从去年第四
季度就开始了。比如从去年第四季度起，/01
大转向，通过率从 2$.以上快速降到 -$.，
并且还未上发审会就劝退了许多排队公司，
发行市场的“堰塞湖”已经缓解，这样的举
措，现在回过头来看，就是给接下来科创型
企业上市让出通道。
再比如，春节前二级市场拉高至 %-')点后

一路砸到%$#!点，在这样的大调整中，市场的风
格出现了大变化，原先大盘蓝筹股一尘绝骑的
现象得以改观，这也是市场让道的一种表现。

中国股市的发行市场，注册制继续延
后，如今的审核制风格大变，而即将亮相的
“独角兽”，似乎开始实行的是“邀请制”了。
春节后最早看到“独角兽”这个词的时候，来
源于一条很不经意的信息，春节过后，管理
层要求各券商，在投行项目中有“独角兽”类
型的科技创新股，快速报给监管部门，将对
这类企业实行“即报即审、即审即发”的绿色
通道。很快我们就看到了富士康的亮相，富
士康的快速与一路从宽与现行排队公司的
从严，形成了鲜明的对照。

管理层首次提出“独角兽”概念之时，特
意提到了下列四个行业优先考虑：生物医

药、人工智能、互联网、高端制造。此基调一
出，股市中立马形成了一个“独角兽概念
股”，凡是与“独角兽”沾点边的这四个行业
个股几乎都成了游资炒作的标的股，从本周
走势来看，医药股走势强劲，等这波热情过
后，也许其它三个行业的个股会轮番地遭到
恶炒。次新股的调整已经有相当长的时间
了，趁这个机会再度炒作，也算是绝路逢生，
另外，炒新股的激情再度点燃，那些有点科
技含量的新股，上市后股价翻了一倍，打开
涨停之后充分换手，又开始了新的炒作，这
种好久不见的炒新股现象现在又重现了，其
实在现有的二级市场中，没有一个属于“独
角兽”公司，这些所谓的“独角兽概念股”，都
是借题发挥而已。
从时间安排上来看，富士康上市的步伐越

来越近了，这家以“工业互联网”为主营业务的
公司作为首家“独角兽”公司的亮相将给市场
带来全新的概念，这是以 /01方式引入的“独
角兽”公司。另外，收购兼并重组也是能给市场
带来想象力的领域，%#$的借壳上市也是一种
路径，不过 %#$的模式给市场带来了许多憧
憬，产生了巨大的财富效应，但在美股中收割
了巨大成果之后，再来 3股收割一大片，也令
市场担忧。欢迎中概股回归 3股市场已经成
了市场的主基调，以中国托管凭证 456方式
回归3股还未见过，在海外市场上已经升值
了几十倍的这批“独角兽”，能否在 3股市场
上重现辉煌，值得关注也是值得期待的。

总之，市道将变，投资者要在“独角兽”
口中抢食，要有新思路、要研究新问题，这抢
食的活不是那么好干的。 应健中
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! ! ! 这样一来，无论股市是升是
跌也无关紧要了，一样可以获
利啦。

伸展式买卖系统有一个要求，
就是要我们挑选强势股去买入，拣
取弱势股去做空。比如做外汇买
卖，我们可以买入强势货币，做空
弱势货币。但要去确定哪一些是强
势，哪一些是弱势，却并非容易。
这要经过一段长时间的观察。而且
强、弱势亦不会永远维持的。很多
股票、外汇、期货都是一段时间强，
一段时间弱。当我们发觉这是强势
去买入时，它可能已经由强势变成
弱势了。当我们做空弱势项目时，
有可能因为突然的市场消息，人心
改变而使弱势的突然变强势了。强
可变弱，弱可变强，亦即是说用伸
展式买卖系统亦有风险存在的。加
上我们 3 股个股不能做空，因此
上述方法在我们 3 股运用可能需
要时间等待。

陈晓钟

伸展式买卖系统
! ! ! !在同一市场，不论期货，贵金
属、股市或者外汇市场，短线投机，
做单线买入或做空，甚至做股指期
货和期权，都要冒着看错市场的风
险。一旦看见升市买入做多，大市可
能立即暴跌；看见市场跌而单线做
空，大市却因突发利好消息而回升。
这就是单线买卖的最大风险。
伸展式买卖与横跨式买卖都是

弥补单线买上或卖跌的短处，将风
险降低。理论上不论“市势”是看对
还是看错，是升或跌，都一样能够获
利。让我们先介绍伸展式系统吧：
以股票为例，单线买入或者做

空，既然都有机会看错而招致损失，
投资人士可以在市场同一时间，买
入一只股票和做空另一只股票。而
且一定要用相同银码。又买又卖有
甚么利润可言呢7 只要你买入的是
“强势股”，卖出的是“弱势股”，则理

论上不论股市是升是跌你都可以获
利。强势股是股市升时它升得更多，
股市跌，它跌得比别的股票少。弱势

股是股市升它升得少，股市跌它跌
得更多。如此一来，获利机会就十分
之大，举例如下：
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! ! ! !狗年开局，创业
板指数自 !月 )日的
"-)"低点强劲反弹，
让人有一种“暖风熏
得游人醉”的感觉。特
别是创业板 -$指数累
计涨幅高达 "'&'%.，
显著优于主板和创业
板综指。创业板一直
领涨至 % 月 "! 日的
"2$"高点，已经位于
较大级别分时线高
点，技术上要求短线
调整清洗浮筹。

当下股市倒春寒
挡不住春的气息，只
是春暖花开之前寒气
的空头反扑，春风吹
又绿，该来的早晚总

要来。今年成长股应该会是重头
戏，投资者应耐心等待二次回踩
之后的低吸机会。
本人认为，近期资金面没有太

大问题。虽然增量资金流入节奏不
算很快，并不支持股市连续大幅上
涨，但也不至于因资金不足而大幅
下跌。当前的调整实际上是在为后
市蓄势，投资者无须为上行过程中
必要的调整而不安，可在控制风险
的基础上，继续积极把握热点，迎
接新的上涨波段。操作上，尽管风
格轮动，却不改“业绩为王”的主
线，继续关注国资背景的底部小市
值股和创业板的高成长股。目前手
中持股的投资者，可根据个股的涨
跌情况抉择是波段降低仓位还是
继续持股等待滞涨股。重点关注计
算机、通信、电子、传媒、军工和电
力设备，基本上是成长行业，这显
示成长板块有望在未来一两个季
度出现超额收益。 张根宝
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关注上海的南北两翼
! ! ! !今年 %月 #日下午，十三届全国人大一
次会议上海代表团全体会议释放出了长三
角一体化重磅信号。长三角三省一市的地域
面积 %-&2万平方公里、常住人口 !&!亿，分
别占全国的 "8!#和 "8#，经济总量 "2&-万亿
元，占到全国的近 "8(。在两会上，多名人大
代表提交建议，设立长三角发展银行、长三
角区域发展基金等，建立国家级协调领导机
构，把长三角地区一体化发展提升为国家战
略。目前，沪苏浙皖已组建长三角区域合作
办公室，三省一市派出的人员已经到位，办
公地点放在上海。

一年前的现在，笔者特地撰文对上海
融入长三角经济区发展，对北翼的铁路运
输建设谈过情况，如今新的发展更让人高
兴，那就是沪通铁路正在大力建设中。%月

"$日上午，随着沪通铁路 9标最后一片箱
梁成功架设，沪通铁路（一期）全线贯通。沪
通铁路北起江苏南通市，经张家港市、常熟
市、太仓市、昆山市四县市，最终接入上海
市，全长 "%)&% 公里，是我国规划建设的沿
海铁路的一段，也是沿海铁路通道和长三
角城际轨道交通网的重要组成部分，设计
时速 !$$公里，正线全长 "%)公里，为双线
电气化铁路，于 !$"(年 '月开工建设，一
期工程将于 !$!$ 年 # 月 !$ 日竣工通车。
尤其值得重视的是沪通铁路建成后将与盐
通铁路、连盐铁路、青连铁路形成无缝对
接，成为青岛至上海的快速铁路通道。沪通
铁路建设将极大地缩短上海与南通及苏北
地区的时空距离，有利于加强上海向南通
及苏北地区乃至北部沿海地区的辐射功

能，实现沿江两岸产业联动发展，形成南北
呼应，促进苏北经济发展。同时，开辟了上
海长江北岸大能力的运输通道，对于拓展
上海市经济发展空间，促进长三角地区产
业布局调整，实现区域资源共享具有积极
意义。

上海南翼也有大的进展。在长三角区
域合作办公室的人员组成中，浙江的人数
要超过江苏，这甚为罕见，但又在情理之
中。浙江坐拥两大副省级城市，还是新经济
中心。说到浙江必定要谈到宁波，宁波与上
海密不可分。许多宁波企业在壮大后，将总
部迁到了上海，比如宏瑞建设、杉杉集团。
上海也在助力宁波发展。!$"% 年，复旦大
学与宁波市政府共同组建了复旦大学宁波
研究院。这是复旦大学在浙江省设立的唯

一的政产学研机构。当前宁波的第一大产
业汽车工业，也有上海的功劳。!$"%年 "$

月投产的上海大众宁波分公司，位居 !$"#

年宁波纳税百强榜前三，达 %!&''亿。在全
国汽车产业布局中，宁波杭州湾新区以最
晚的起步、最高的效率、最新的产品，迅速
跻身于全国八大汽车生产基地之一。预计
到 !$!$年，宁波杭州湾新区汽车产业全产
业链产值将达到 !$$$ 亿元，年税收超 "$$

亿元。未来，杭州湾新区的目标是年产整车
!$$ 万辆，产值 ($$$ 亿元，为能成为与德
国“狼堡”媲美的“龙湾”而发力。!$"'年 %

月 "!日上午，吉利汽车新项目群又在宁波
杭州湾新区破土动工。李书福明确表示“今
后在宁波杭州湾新区的汽车研发人才将达
到 %万到 -万人。”

上海的南北两翼发展潜力巨大，上市公
司众多，一年前笔者把落脚点放在浦东机
场，其实还有不少公司值得我们潜心研究。

文兴

!买入强势股 # $%%%%股 每股 $%元 成本 $%%%%%元

卖出弱势股 & $%%%%股 每股 $%元 成本 $%%%%%元

! ! ! !如果股市上升 "$.，3股因为是
强势股，所以升得更加快。假设 3股
升至 ""$$$$元，:股因为是弱势股，

升得比较慢，比如只升至 "$-$$$元。
这时你可以在同一时间卖出 3股和
买入 :股平仓。情形会变成：

! ! ! !那么，我们看出不计手续费的
情况下，这样一套利就使我们凭空
得到了 "-$$$元的利润。

如果股市不是升而是跌，3 股

会跌得少，:股因为弱势关系会跌
得更多。假设 3股跌至 2$$$$元，:
股却跌至 '$$$$元，你亦可以同样
做法：

! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! !利润 '亏损(

卖出 #股 收回 $$%%%%元 成本 $%%%%%元 $%%%%元
买入 &股 付出 $%)%%%元 成本 $%%%%%元 )%%%元

纯利
$)%%%元

! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! !利润 '亏损*

卖出 #股 收回 +%%%%元 成本 $%%%%%元 ,$%%%%元

买入 &股 付出 -%%%%元 成本 $%%%%%元 .%%%%元
纯利

$%%%%元
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